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7ª Reunião Ordinária da Câmara Técnica de Biodiversidade, Áreas Protegidas, 
Florestas, Educação Ambiental e Bem-estar Animal 
Data: 02 de setembro de 2024, às 10h 

Local: Microsoft TEAMS (virtual) 

 

RESULTADO 

Presentes 

 

Setor  Nome  Representação  Órgão  

1 – Governo Federal  João Antônio Fagundes 
Salomão   

Titular  MAPA  

2 – Governos Estaduais  Pedro Mendes Neto  Titular  Mato Grosso do Sul  

2 – Governos Estaduais  Hueriqui Charles Lopes 
Pereira  

Titular  Rondônia  

3 – Governos Municipais  Luís Marcelo Marcondes 
Pinto  

Titular  ANAMA - CO  

3 - Governos Municipais  Jomary Maurícia Leite 
Serra  

Titular  CNM  

4 – Sociedade Civil e 
Trabalhadores  

Carlos Cesar Durigan  Suplente  WCS  

4 – Sociedade Civil e 
Trabalhadores  

César Victor do Espírito 
Santo  

Titular  Funatura  

5 – Setor Empresarial  João Carlos de Petribú de 
Carli Filho  

Titular  FNBF  

5 – Setor Empresarial  Nelson Ananias  Titular  CNA  

convidado  Marcela Oliveira Scotti de 
Moraes  

Diretora  MMA/DSisnama  

convidado  Vera Lúcia   Professora  USP  

convidado  Luciano Costa  Especialista    

convidado  Ceres Belchior  Analista Ambiental  MMA/SBio  

convidado  Elliott Centeno de Oliveira  Analista Ambiental  MMA/SBio  

convidado  Verônica Alberto Barros  Analista Ambiental  MMA/SBio  

 

1. Abertura 

A reunião foi iniciada com a apresentação dos participantes e contou com quórum suficiente para 

deliberação. O passo seguinte foi a escolha do relator, cuja atribuição é o acompanhamento dos 

debates e transmissão das discussões da Câmara Técnica à Plenária. Foi escolhido o Sr. Luís Marcelo 

Marcondes Pinto. 

 

2. Considerações 

Apresentação da Professora Vera Lúcia sobre resgate de abelhas-sem-ferrão nas áreas de remoção 

autorizada, com indicação da importância econômica na preservação das abelhas nativas.  
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Em seguida, o especialista Luciano Costa tratou do resgate e aproveitamento econômico e restauração 

ambiental a partir das abelhas-sem-ferrão em áreas de supressão vegetal e trouxe a apresentação do 

estudo de caso da Usina Hidrelétrica de Belo Monte. 

 

Após as apresentações, foi aberta a discussão. 

- Cesar Victor - questionou aos especialistas se o que está previsto na proposta de resolução 

contempla as principais preocupações e recomendações relacionadas ao resgate das abelhas-

sem-ferrão? 

- Luciano Costa - comunicou que sim, está contemplado o esforço de fazer o resgate da maneira 

como foram feitas na situação apresentada. 

- Cesar Victor - questionou se, do ponto de vista técnico e científico, a proposta de Resolução 

estaria suficiente. 

- Vera Lúcia - informou que a proposta de Resolução está suficiente. Porém, seria interessante 

adicionar anexos com exemplos, se possível, ilustrado ou com indicação de dados.  

- Marcela Moraes - elucidou que o principal objetivo da resolução é estabelecer diretrizes para o 

resgate de abelhas. Foi mencionado que os exemplos podem ser complementados em materiais 

orientativos produzidos pelo MMA. 

- João Carlos de Carli - questionou qual é o custo aproximado para se fazer o trabalho de resgate 

ao sr. Luciano Costa, desde a avaliação até a captura? 

- Luciano Costa - informou que apesar de não ter acesso aos contratos e valores, indicou a utilização 

de caminhonetes, operadores de motosserra, biólogos e ajudantes. 

- João Carlos de Carli - complementou, na linha do que apresentou no CIPAM, a necessidade de 

apontar custos, considerando fatores como a extensão da área, o bioma envolvido, e a distância 

até centros urbanos, na perspectiva da Análise de Impacto Regulatório (AIR). 

- Elliott, da área técnica do MMA - explicou que as contribuições feitas no CIPAM foram 

consideradas. Ele informou que houve contato com empresas especializadas no resgate de fauna, 

mas destacou a complexidade de estimar custos, sendo necessário um orçamento representativo 

que considere as diferentes regiões, tamanhos de propriedades e quantidade de colmeias. 

- Nelson Ananias - expressou preocupações quanto à viabilidade do projeto, destacando que o 

Relatório de Análise Regulatória não foi conclusivo sobre os impactos econômicos. Ele sugeriu a 

criação de um grupo de trabalho (GT) de especialistas para discutir o tema e preparar uma 

deliberação para a Comissão Técnica (CT).  

- Luciano Costa - mencionou que o resgate de abelhas poderia ser integrado ao resgate de fauna já 

realizado em empreendimentos, especialmente em grandes obras de infraestrutura. Ele destacou 

que a taxa de sobrevivência das abelhas retiradas da mata é alta, permitindo sua multiplicação, o 

que, apesar do custo inicial, pode gerar um retorno financeiro positivo. 
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- Pedro Mendes Neto, em resposta pelos estados - informou que estes entes estão preparados e 

possuem equipes técnicas para resgate de fauna em projetos de supressão vegetal. A proposta de 

Resolução seria um acréscimo, de outro tipo de resgate, ao que já é feito pelos estados. 

 

A sra. Marcela Moraes fez o encaminhamento com a síntese das discussões: do ponto de vista da 
preservação da biodiversidade e da agenda econômica da agricultura e apicultura, a necessidade de 
resgatar abelhas está bem justificada. No entanto, existem questionamentos que podem ser 
amadurecidos em uma próxima reunião técnica para deliberação. A criação de um grupo de trabalho 
foi sugerida como uma alternativa, porém, ressaltou-se que não há outras matérias pendentes na 
Câmara Técnica no momento. 

 

3.  Encerramento 

A reunião foi encerrada com a concordância de todos os presentes sobre a necessidade de uma nova 
discussão antes de avançar com a resolução. A sra. Marcela Moraes informou que sugestões de 
especialistas que pudessem contribuir com o debate poderiam ser encaminhadas ao DSisnama. 
Destacou ainda a importância da discussão sobre o texto da Resolução e de propostas de alterações 
na próxima reunião, razão pela qual sugeriu uma reunião mais longa. 


